

## Gaceta de Mallorca

### Sociedad anónima

Siendo bastantes los accionistas, sobre todo de los que residen en los pueblos, que nos han escrito manifestándonos que, por falta de ocasión, no han podido pasar por esta Administración para efectuar el pago del segundo dividendo pasivo, el Consejo de Administración ha acordado prorrogar el cobro de dicho dividendo en el domicilio social (Conquistador 25) hasta el día 30 del actual mes de Junio.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos accionistas que aun no han podido hacer efectivo el expresado dividendo.

## La «Historia de Pollensa»

### calificada por la R. Academia de la Historia

Hablar de esta obra de nuestro querido amigo, el M. I. D. Mateo Rotger, para emitir sobre ella juicio propio, fuera, además de extemporánea, inútil ofiosidad; pues la *Historia de Pollensa* es ya reconocida como una obra clásica en su género y los que en la materia tienen voto ya la tienen calificada como uno de los más serios y afortunados trabajos modernos de investigación histórica y crítica de primera mano.

El objeto de estas líneas es dar a conocer a nuestros lectores el juicio que la Obra de nuestro estimado colaborador ha merecido en la Real Academia de la Historia, juicio que no ha venido sino a confirmar el que en su tiempo emitieron cuantos en ella se ocuparon.

En la *Lectura Dominical* del 30 de mayo último, leemos:

«De nueve obras presentadas, las dos mejores, las que acrecentarán el caudal de nuestra cultura histórica han resultado ser de dos ciuvas.»

«Es una la *Historia del Real Monasterio de las Huelgas de Burgos*, compuesta por D. Amador Rodríguez López, y la otra, la *Historia de Pollensa*, de D. Mateo Rotger Capllonch, obras ambas de una erudición inmensa que prueban, no sólo trabajo de investigación crítica adelgazada y cierta, sino preparación técnica en sus autores para saber buscar, escoger y tallar las piedras preciosas encerradas en los legajos de los archivos nacionales.»

«Por la importancia del asunto, que refleja la Historia entera de Castilla desde el siglo XII, y traer como comprobantes, más de 400 diplomas del inexplorado archivo de las Huelgas, la obra del Sr. Rodríguez López ha sido la premiada; pero la del sacerdote balear, que desarrolla en sus tres volúmenes la historia de una pequeña villa de Mallorca, es un monumento de erudición que en historias locales no admitirá seguramente fácil competencia.»

Nos consta que, desde hace ya casi medio año, en ocasión de haber nuestro amigo D. Mateo Obrador—á cuyas cariñosas instancias se debe que el señor Rotger presentara su obra al concurso de la R. Academia—enviado un ejemplar de la *Historia de Pollensa* al insigne Menéndez y Pelayo, éste le manifestó que, á su juicio «la Historia de Pollensa escrita por el canónigo D. Mateo Rotger es una de las más excelentes monografías de historia local, que en

estos últimos años se han publicado en España, tanto por su método y estilo, como por la riqueza de documentos y noticias que atesora.»

«Por mi parte—añadió el gran polígrafo español—he recibido con sumo agradecimiento el ejemplar que el autor me ha enviado, y le he puesto en preferente lugar en mi colección de historias de pueblos.»

Hablando de la *Historia de Pollensa* es imposible no recordar algo de lo que en su hermoso prólogo, escribió nuestro docto y estimado amigo, el M. Iltre. Canónigo-Archivero, Dr. José Miralles:

«Y preciso es—dice el Dr. Miralles—hacer hincapié—porque en esto estriba, á mi juicio, el mérito principal del señor Rotger y de su *Historia de Pollensa*—en la aptitud y gracia singulares que posee el autor para interpretar viejos manuscritos y presentarlos su contenido como si fuera cosa palpante y que á nuestra propia vista actualmente se efectuara y desenvolviera.»

Por lo que toca á la importancia de la *Historia de Pollensa* en relación con la historia de Mallorca y toda la Confederación aragonesa, permítasenos, aunque larga, una interesantísima cita de D. Miguel S. Oliver, quien, en *La Almuñaina* de 12 de Septiembre de 1897, escribía:

«Bien podemos decir, como aseguran los editores en el prospecto, que la nueva producción no es simplemente una historia local ó municipal, sino un trozo palpante de la historia catalano-aragonesa. El libro no tiene por objeto más que una reducida extensión geográfica: Pollensa. Mas de tal suerte se estudian sus instituciones políticas, con tanta claridad y precisión se reconstituyen los organismos de su vida pública, y tanta variedad y trascendencia tienen los accidentes externos, que no se puede menos de exclamar: hé aquí una pequeña sección, detallada y concreta del gran cuadro de la historia; hé aquí el ambiente propio de cada siglo, que nos habla directamente por sus propias voces y documentos, sin perder el aroma á través del alambicco retórico ó de la amplificación aparatosa y descolorida. Prolonguemos idealmente estas líneas perspectivas, y tendremos el panorama de la confederación aragonesa en la Edad media y en el Renacimiento mucho más vigoroso y exacto que en las compilaciones abstractas y sonoras de los historiadores que reproducen, y no investigan.»

«El mérito principal del Sr. Rotger en este trabajo estriba, pues, en la investigación directa y personal, en el estudio de primera mano que ha hecho de las fuentes históricas. Sobre el códice, sobre el libro de actas, sobre el protocolo notarial, sobre los mil rastros documentales sinópticos que deja la vida humana, la imaginación se esfuerza en representarse intensamente y como en crear de nuevo la imagen moral y hasta física de los personajes que le salen al paso.»

Bajo el punto de vista filológico, la notabilísima Revista alemana *Kritische Jahrbuch ueber die Fortschritte der Romanischen Philologie*, en su tomo III, cuaderno 1.º, dice entre otras cosas: «La Historia de Pollensa... contiene numerosos documentos en lengua vulgar, muchos textos del siglo XIV (desde el IX) los cuales pueden ofrecer mucho interés lexicográfico.»

Hoy que todos estos juicios son consagrados por la calificación de la Real Academia de la Historia, nos complacemos en recordarlos para satisfacción de los que entonces con tanto acierto los emitieron, y para felicitar á nuestro querido amigo con palabras que no siendo nuestras no pueden so-

ñar á elogio dictado más por la amistad que por el espíritu de justicia.

## Desde Roma

(De nuestro corresponsal)

### La hija del fuego

De las tres solemnes beatificaciones que distinguen el año jubilar de Pio X, la de hoy tiene un interés especial.

Magdalena Sofía Barat, en su obra, ha sido entre las mujeres lo que San Ignacio de Loyola entre los hombres; y esta semejanza ha sido observada, mas tal vez que por los fieles, por sus adversarios, quienes en la guerra á la Compañía de Jesús, incluyen siempre á las Damas del Sagrado Corazón.

Ejemplo de ello, Suiza que aun mantiene respecto á una y á otra Congregación las antiliberales disposiciones sancionadas por la constitución federal de 1848 y renovadas en la de 1874; ejemplo también de ello es el imperio germánico que al decretar en 1873 la expulsión de los Jesuitas, decretó también la de las Damas del Sagrado Corazón, como si estuviesen afiliadas á la Compañía de Jesús.

Así como los Padres de la Compañía gozan fama de haber formado y de formar la aristocracia masculina, las Madres de la fundación de la Beata Barat pasaron en el siglo pasado por ser las educadoras de la aristocracia femenina.

Este juicio es ciertamente demasiado absoluto; pero es un hecho que las Damas del Sagrado Corazón ocupan entre las congregaciones enseñantes femeninas, el primer lugar, ya por el número de sus institutos, que son unos doscientos, y por el de hermanas que son unas siete mil; ya por la condición social de sus alumnas y la naturaleza de la enseñanza que dan.

La «hija del fuego» ha sabido, como en un vastísimo incendio, envolver en las llamas de su institución, además de Europa entera, las demás partes del mundo; cuando ella entregó su alma á Dios, en París, el 25 de mayo de 1865, á la edad de 85 años (había nacido el 13 de diciembre de 1779 en Jogny) las casas florecientes bajo su dirección eran ya un centenar; y como en la Francia Imperial, así también prosperaban en la republicana confederación norteamericana, introducida allí á fines del año 1818 por Felipe Duchesne, el alma gemela de la B. Barat, quien le había comunicado el maravilloso ardor en que se consumía ella por la causa de la instrucción de la mujer.

Sofía Barat fué llamada la «hija del fuego» por una circunstancia característica: mientras ella nacía declarose un incendio en la casa contigua á la suya, y faltó poco para que no fuesen víctimas del incendio ella y su madre. Y cuando, pequeña aún, le pedían: «¿Donde naciste?», respondía: «En el fuego!»

Y fué realmente alma de fuego. De su hermano mayor Luis—que siendo seminarista, en la época del terror sufrió veinte meses de cárcel en la *Conciergerie*, no saliendo de ella sino después de la muerte de Robespierre—recibió la primera instrucción clásica; luego siendo ya sacerdote su hermano, en París, en casa de la señorita Duval conoció otras almas sedientas de acción apostólica con que-

nes se unió bajo la dirección del P. Varin, superior de los misioneros de la fe, y el 21 de noviembre de 1800, junto con tres compañeros pronunció la consagración al Sagrado Corazón fundando el año siguiente el primer colegio en Amiens.

En 1815 en un Consejo de todas las superiores de las casas entonces existentes, celebrado en París, discutieron y fueron aprobadas, las constituciones de la sociedad, abriéndose enseguida un noviciado general.

En Roma el primer instituto fué en 1828, el de la Trinidad de los Montes, aun existente, en el convento que puso á su disposición Carlos X de Francia; y sobre el cual pende siempre la espada de Democles del jacobinismo del gobierno francés. Fundóse otro en 1837, en la Villa Santa sobre el Janículo; noviciado florentísimo aun hoy, con una insignificante interrupción en 1849, en el breve periodo de la república romana, durante el cual sirvió de cuartel general á José Garibaldi.

La causa de la beatificación ha procedido muy rápidamente, las gracias extraordinarias consignadas en las actas son á centenares, y los dos milagros aprobados para la beatificación son: uno el relativo á la señorita Klippel de Riedenburg, aspirante de la Congregación, curada de una perillitis hidrópica; y el otro ocurrido en la niña Bakerwel de Saint Soury, curada de *gossite* en la pierna derecha.

Un hecho admirable, comprobado por primera vez el 2 de octubre de 1893 y por segunda el 17 de marzo de este año en el reconocimiento del cuerpo de la Bta. Barat, es que se conserva intacto, si bien ennegrecido, como el cadáver de otros siervos de Dios.

Ya he observado la suerte comun que en la aversión anticlerical toca á las Damas del S. Corazón y á los Padres de la Compañía; no quiero terminar sin observar que las constituciones dadas á su Congregación por Sofía Barat parecen en muchos puntos copiadas precisamente de las que rigen la Compañía fundada por San Ignacio de Loyola. Aquellas constituciones fueron definitivamente aprobadas por León XII en 1826.

A este propósito creo no deber callar que he oido expresar á varias personas de las altas esferas eclesíásticas el voto de que no se tarde en introducir alguna modificación en que se tengan en cuenta para la educación cristiana de la mujer, exigencias especialísimas de la época contemporánea.

Acontecimientos recientes, hablan á este respecto un lenguaje muy elocuente.

PEDROLINI

Roma 24—V—908.

## LA MENTIRA LIBERAL

—¿Qué tal, querido amigo? ¿Qué le ha parecido á usted el gran mitin de los liberales?

—Me ha parecido un acto trascendental, importantísimo. Fué aquella una tarde histórica.

—Me deja usted un poco perplejo. ¿Acaba usted de leer un artículo de fondo? ¿Se ha dedicado usted, como cualquier periodista, á la hipóbole y á la hinchazón?

—Expreso mi opinión sobre tal acto. Ahora es usted quien me deja indeciso. ¿No fué aquella una tarde histórica?

—De esos actos históricos podemos contar muchos. Cuento usted, el estreno de *Electra*, el informe de Costa...

El conciliábulo de los liberales, hablando sin hipóboles, no tiene ni tendrá transcendencia ninguna. Se dice que se ha formado—al fin!—el bloque de las izquierdas. No lo crea usted; no hay tal bloque. Los liberales y republicanos pueden hablar vagamente, inconcretamente, en un teatro—es el lugar más apropiado—pero donde han de demostrarnos su unión es en el poder. Un bloque, si no puede gobernar; ¿para qué sirve? Pueden hacer obra de oposición, de destrucción; pero, ¿no faltará el complemento esencialísimo, indispensable de la obra edificativa, constructora? ¿Y ¿creee usted que van á gobernar juntos, en España, monárquicos y republicanos? ¿Se puede dar aquí un gabinete en que sea ministro de Instrucción pública Azcárate ó lo sea Giner? Es mas: descartemos del bloque á los republicanos. ¿Será usted tan cándido que llegue á creer que pueden gobernar juntos cuatro meses seguidos Moret, Canalejas, Lopez Dominguez, Vega Armijo y Montero Rios? Todos estos señores no pueden estar conformes en las ideas; no lo están. Pero, y en el reparto de los cargos y de las prebendas ¿qué espectáculo tan curioso y tan ameno no contempláramos si todos estos conspicuos y sus amigos se conviniere para llegar juntos al poder? Por tandas han llegado otras veces y ya ha visto usted lo que ha ocurrido.

—De modo, ¿que usted no cree en la eficacia de las ideas para unir á los hombres?

—Diga usted á los políticos liberales. ¿Se ha caído usted de la luna? En la política liberal española no hay ideas ni cosa que se le parezca. Si Romano y García Prieto se disputan la presidencia de la Cámara popular, ¿hablé usted de ideas! En la política liberal no hay ideas, sino cargos: carteras, direcciones generales, subsecretarías, gobiernos civiles. Que otros entonen cantos líricos, que hagan con la pluma ó con la palabra artículos de fondo: ésta es la realidad escueta, descarnada. Y la opinión, el pueblo, debe conocer la realidad. ¿Tan tontos somos que una experiencia de veinte, de treinta años no nos va á decir nada? Si hasta aquí han sido así las liberales españolas, ¿va á cambio de pronto, súbita y mágicamente la realidad por el mero hecho de que unos señores se reúnan en un teatro?

—No cambiará la realidad; pero esos señores pueden iniciar un movimiento en el país, una protesta...

—Sigue usted haciendo artículo de fondo. ¿Con qué autoridad van esos señores á iniciar un movimiento en el país? ¿No son ellos los autores de la ley represiva de 1894, mas rigurosa y dura que la que se proyecta? ¿No son ellos los autores de la ley de jurisdicciones? ¿Y en cuanto á los republicanos, ¿no estaba en su mano, y no lo hicieron, el impedir la aprobación de la ley de jurisdicciones? ¿No se retiraron bonitamente por el foro, dejando el campo libre?

—Reconozco que todo eso es cierto; pero las circunstancias han variado. Ahora la protesta en la prensa es unánime.

—La prensa es un fantasma. En España no hay mas que cien mil lectores de periódicos. Supongamos que las impresiones de estos lectores se transmitan á otros doscientos, trescientos, cuatrocientos mil ciudadanos. ¿Qué es esto en una nación de veinte millones de habitantes? Además, cuente usted con la desconfianza que existe hacia las campañas de prensa. La gente no puede olvidar hechos pasados. Hoy, sin que esto huelva á paradoja; se puede asegurar que un político honrado, sincero y enérgico encuentra su mejor aliado y su mejor sosten en la oposición de la prensa. Las simpatías del pueblo—es un sentimiento innato—van siempre contra el combatido, contra el oprimido. En esta lucha entre la prensa y el gobernante, un núcleo numerosísimo, el mayor, de lectores, está en el gobernante. Se le combate por todos los medios, se le hostiliza de mil maneras, se disfrazan sus palabras, se impide que lleguen al público; se le ve, en cambio, á él enérgico, constante, firme, decidido. Y no cabe ninguna duda: aquí la figura simpática es la de él, y no la de los que le tiranizan y tratan de ahogar su verdadera personalidad. Este es un problema sencillísimo de psicología. Y esto explicará á usted cómo, á pesar de los formidables esfuerzos hechos, el país no responde á la excitación de los periódicos. Al día siguiente del informe de Costa, los periódicos de la mañana venían llenos con el suceso. No había en ellos espacio para otra cosa. Al mismo tiempo que se servía al público este torrente de prosa mazorril é hiperbólica, se le anunciaba que el señor Costa se marchaba de Madrid aquel mismo día, á las ocho de la noche.

Pues bien; aquel día era domingo; hacía un tiempo espléndido; la hora de la marcha de Costa era á la salida de los toros. Se reúnan todas las circunstancias favorables para una manifestación. ¿Sabe usted cuántas personas fueron á despedir á Costa? Doscientas ó trescientas.

—No hablemos. Pásele usted bien. —Vaya usted con Dios y que la Magdalena le guíe.

AZORIN

(Del *Diario de Barcelona*).

## Libros nuevos

Los libros nuevos se amontonan sobre la mesa: una porción de títulos sugestivos y muy diversos: «Zaragoza popular de los Sitios», de Zaragoza; y «Al amor de la lumbre» por N. Torcal, «Las Maravillas de Lourdes» por Monseñor de Segur, traducción de J. Sardá «En Poudor» y «Daltabaix» por Carles de Fortuny, etc.

La monótona labor cotidiana, el suceso de actualidad, la nota cálida, palpante, no dejan á veces ni espacio ni tiempo para dedicar, inmediatamente, á los libros recibidos, la atención que quisiera uno dedicarles; al fin su actualidad es mas duradera; la oportunidad no pasa para ellos tan rápida como para otros asuntos y para otros temas; y no obstante tienen tanto interés, y aguijonean tanto la curiosidad los libros nuevos!

Si llevan una firma conocida, vienen á ser como unos buenos amigos que de vez en cuando nos visitan; pues que el espíritu de un autor es siempre el mismo, aunque presentando diferentes fases; así que, el leer un libro nuevo de un autor ya viejo, equivale á charlar un rato con un buen camarada; quien con más ó menos gracejo, con mayor ó menor vivacidad, nos refiere lo que últimamente ha visto, y nos transmite sus impresiones ora del campo, ora de la ciudad.

Si el autor es desconocido, es otra la sensación; entonces es la curiosidad la que nos acicatea principalmente; y tanto en un caso como en otro, siempre interesan, siempre son bien arribados los libros; de aquí que sea un verdadero suplicio de Tantalo tenerlos al alcance de la mano y no poder no obstante saborearlos.

Por otra parte, no conviene hablar de un libro sin haberlo leído detenidamente; las bibliografías hechas sin consultar mas que el índice se delatan á sí propias y... pero noto que metidos en disquisiciones bibliófilas, llamémoslas así, se van alargando en demasía estas notas sin responder á su principal objetivo, que no es otro que el dar de los libros antes, anunciados mas amplios detalles que los que se desprenden de la sucinta nota publicada con antelación en nuestras columnas.

Y dejáronse para un artículo aparte las dos novelas de Carlos de Fortuny, y para un tercero varios otros libros, digamos hoy algo de la «Historia popular de los

(84)

viento que hace mover los pendones recordadores de nuestras glorias municipales y marítimas.»

Por una de aquellas raras casualidades que desconciertan todos los cálculos de la previsión humana, fué precisamente Milá, cuyo catalanismo era tan retrospectivo y morigerado, quien aseguró el porvenir del renacimiento catalán, haciendo triunfar una sola proposición, de índole negativa pero llena de incalculables consecuencias: el empleo exclusivo de la lengua materna en aquellos Certámenes y en todos los documentos y actos del Consistorio. Ninguno de los iniciadores de la idea había llegado tan lejos, y es justo decir que si los *Jochs Florals* hubiesen sido una institución bilingüe, difícilmente la lengua regional hubiese podido resistir el influjo de la oficial; las prácticas de versificación y estilo se hubiesen amoldado al tenor de las castellanas, y el nuevo Centro poético hubiese tenido la misma suerte que el de Tolosa, cuando degeneró en una academia de poesía francesa. Al recordar Milá

(85)

aquella determinación suya veinticinco años después, decía con su genial prudencia no exenta de brío, que «acaso había tenido consecuencias mayores que las que él hubiera querido, pero que hablando con verdad, no sabía arrepentirse de ello.»

Y por qué había de arrepentirse? Una poesía lírica superior en cantidad y calidad á todo lo que el resto de la Península había producido después del romanticismo; grandiosas tentativas épicas que empezian á tomar puestró en la literatura universal: un teatro verdaderamente popular en sus fundadores, y luego modernísimo en sus ideas y procedimientos, que por el principalmente han penetrado en España: un desarrollo de la novela de costumbres que compite dignamente con el de otras regiones afortunadas en este punto: una alborada de estudios lingüísticos que cuando lleguen á conquistar la disciplina del método levantarán sin duda el edificio gramatical y lexicográfico que todavía falta, y añadirán un capítulo nuevo á la hilogía románica: un

(88)

desenterrar otras, pero en general puede aceptarse con Milá que hubo más celo en cantar las usanzas de la tierra que en conservarlas, porque «tratándose de cosas antiguas todo el mundo quiere ser espectador y ninguno actor». Ese era su sentido, que quizá no aprobarán todos pero que yo de ninguna manera impugnaré, acordándome que mi maestro llegó á escribir en un momento de melancolía. «Si no fuese por los campanarios viejos y por las montañas, creería que no estábamos en Cataluña.»

Y sin embargo Milá tenía fe inquebrantable en el porvenir de la escuela catalana, pero creía que sólo el cultivo inteligente y respetuoso de la tradición podía salvarla. No valía la pena de resucitar la lengua para hacerla expresar ideas que lo mismo podían formularse en castellano, en francés, en latín ó en la lengua universal inventada por Sotos Ochandó. Acordé con este sentir, sosteniendo siempre que los trabajos científicos debían escribirse en el idioma oficial del reino, con lo cual

(81)

y purificada. De todo lo demás desconfiaba altamente y lo dice sin embajes: «Encerrar en los rústicos y accidentales modismos de los dialectos locales, pensamientos filosóficos, cosmopolitas, universales, nos parece exigir de una aldeana la expresión propia de las *Meditaciones* de Lamartine ó del *Ideal* de Schiller.»

Cinco años después las cosas habían cambiado enteramente de aspecto. La semilla arrojada al surco por Aribau y Rubió había fructificado, y Milá hacia acto público de catalanismo, presidiendo los primeros Juegos Florales y leyendo en ellos un brevísimo discurso, que es, según eréo, el más antiguo de sus raros escritos en prosa catalana. Pero aun allí el entusiasmo está «barrajat de un poch de tristesa», según la frase del autor, que parece considerar los renacidos Juegos más bien como un lugar de refugio que como un foco capaz de producir la intensa llamarada poética que efectivamente vino después. Parecerá extraño á primera vista que un hombre de tan recto

# Heladoras, Duchas, Bañeras

Lámparas acetileno portátiles  
Lampistería. — EL ÁGUILA — Brossa, 30

Sitios de Zaragoza y de «Las maravillas de Lourdes» pues que a ellos corresponde por orden de prioridad.

A Norberto Torcal le conocíamos, mejor dicho, nos era familiar, como novelista. Recordamos con fruición sus novelas cortas leídas al amor de la lumbre, en las noches de invierno, allá en la montaña, de regreso de nuestras expediciones y cacerías; lo que no le conocíamos era como historiador, y de tal se acredita Torcal en su obra «Historia popular de los Sitios de Zaragoza» recientemente publicada.

Todo cuanto hace referencia a aquella página brillante de la historia de nuestra patria que trata de la guerra de la Independencia resulta ahora de una oportunidad grande, y Torcal sabe presentarnos la heroica gesta zaragozana con todos los relieves de la realidad.

En el libro que nos ocupa tiene la más exacta confirmación lo que apuntábamos antes respecto al espíritu y carácter del autor: Torcal es ante todo novelista, y sus excelentes dotes de tal se reflejan en la nueva producción. Los brillantes colores de su paleta de novelista le sirven á maravilla para trazar el grandioso cuadro de los Sitios de Zaragoza, y como esto lo hace sin el menor detrimento de la verdad histórica, resulta que la obra gana con ello muchísimo, pues á la más estricta veracidad junta una atrayente amenidad y una gran riqueza de colorido.

De aquí, que del nuevo libro de Norberto Torcal pueda decirse que pertenece á la categoría de los que una vez comenzados no se dejan de la mano hasta después de haberlos leído íntegros; que es el mayor elogio que de un libro puede hacerse.

El librito «Las Maravillas de Lourdes» traducido por D. José Sardá, abogado, fué escrito en francés por Monseñor de Segur, en cumplimiento de una promesa como el mismo nos refiere en el prólogo.

Sobradamente conocido es el nombre del ilustre autor y su gran competencia para que tengamos que detenernos en hacer aquí un elogio y trazar su semblanza; baste indicar que la obra de que tratamos resulta tan interesante y afiligranada como todas las que brotaron de la pluma de aquel notabilísimo apologetico.

Aunque al escribir Monseñor de Segur este libro tomó por guía los «Anales de Ntra. Sr. de Lourdes» y la notabilísima obra de Mr. Lasserre, supo no obstante, imprimirla su sello personal. La narración que interesa vivamente, fluye placida como argentino arroyuelo deslizándose por un campo de lirios; la figura de Bernardita está airoosamente dibujada; pero donde más inspirado se muestra el autor es al tratar de las apariciones de la Virgen Santísima y en la delicada pintura que hace de la celestial Señora.

La traducción está hecha con verdadero cariño y soltura, y la encabeza un interesante prólogo del Dr. Sardá y Salvany.

En resumen, que el libro resulta muy recomendable y que ha de proporcionar solar y provecho á las personas piadosas.

JOSÉ M.ª TOS

(Para la GACETA)

## NOTAS INTERNACIONALES

### Nueva tríplice

El encuentro de Eduardo VII y de Nicolás II constituye la nota saliente de la política internacional.

La prensa de todos los países

se ocupa de él para elogiarlo ó para vituperarlo, según los intereses de cada cual.

Todos admiran el trabajo pacientemente sutil, hecho bajo cuerda por Eduardo VII, quien ha conseguido atraerse definitivamente la diplomacia de Petersburgo hacia la órbita de la acción inglesa.

La visita del Rey Eduardo abrió una era nueva; pronto la seguirán otras manifestaciones que no serán sino el coronamiento de la nueva tríplice, Inglaterra, Rusia, Francia.

El *Temps*, cuyas relaciones con el *Quai d'Orsay* son bien conocidas, en un artículo del otro día escribía: «En vista de su viaje á Escandinavia, Fallières—podemos afirmarlo—ha hecho saber al Zar que sería feliz en poderle visitar en las aguas rusas, donde y cuando gustare. Y la corte de Rusia tomando nota de esta comunicación ha declarado que le ha sido grata.

«Si, como anuncian ciertas personalidades inglesas, Nicolás II fuese á Windsor en otoño, haría seguramente al presidente de la república la visita que éste se propone hacerle.

«Sin anticipar nada definitivamente, podemos felicitarlos por cuanto pueda afirmar y consolidar la tríplice *entente* bajo una forma de alianza entre Francia, Rusia é Inglaterra».

Es de notar que, si se exceptúa el *Daily News*, toda la prensa inglesa elogia el acuerdo y teje coronas á Eduardo y á Nicolás II, y que en las orillas del Sena la alianza franco-rusa vuelve á ser cordial.

Han pasado los tiempos en que Jaurés lanzaba sus olímpicos rayos contra el monstruoso consorcio. Delcassé cayó no sólo por el gesto de Guillermo II en Tángier, sino también porque la democracia francesa quería romper con la autocracia rusa. Los retóricos del humanitarismo no querían tales

alianzas monstruosas; hablábase entonces especialmente de una tríplice liberal y progresista, Francia, Inglaterra, Italia. Toda la prensa radical creía que Berlín atraería á su órbita á San Petersburgo.

Los hechos han desmentido aquellas previsiones. En Londres se mira más al *business* que al idealismo vaporoso.

Eduardo hacía la corte á Nicolás, cuando su primer ministro se permitía gritar en la Cámara de los Comunes: «La Duma ha muerto. ¡Viva la Duma!»

Llegóse enseguida al acuerdo asiático que permite á Inglaterra mirar serenamente el porvenir en India, y á Rusia hacer prevalecer sus corrientes en los Balcanes.

Ahora el acuerdo asiático pasa á ser europeo: Inglaterra, Francia y Rusia se unen para no constituir más que una gran fuerza naval y militar.

Los ideólogos encontrarán esto inmorral; pero los ingleses no hacen idealismo sino á base de intereses; y los bravos republicanos franceses vuelven á sus abrazos con el Zar, al través de los abrazos con Eduardo VII.

Quien debe estar poco satisfecho de esta *mise en scène* es Guillermo. El imperial sobrino debe admirar en silencio el evolucionar de zorro de su tío.

VOLKSMANN.

## Conocimientos

útiles

### Picaduras de los mosquitos

Para quitar la molestia causada por la picazón de los mosquitos se frota el lugar de ella con un dedo humedecido é impregnado de ceniza de tabaco; después se quita la ceniza y se fricciona la parte atacada con un pañuelo.

Desaparecen con este sencillo procedimiento el dolor y la irritación.

# INFORMACION

## Ayuntamiento

### Sesión de ayer

A las doce y veinte de la tarde de ayer el señor Alcalde declaró abierta la sesión municipal.

#### Concejales que asistieron

En los sillones tomaron asiento los Concejales señores Planas, Calvet, Fuster, Bannasar, Ramis (A), Serra, Trián, Barceló (B), Mas, Castaño, Rosselló (J), Estrella, Fuset, Juan (A), Alorda, Barceló (M), Compañy, Alemany, (M) Canet, Calafell, Sureda (E), García Orell, Alemany (J).

#### Acta y cuentas

Se aprobó el acta de la sesión anterior lo mismo que varias cuentas pendientes, entrando acto seguido en la discusión de la

### Orden del día

Se reproduce un dictamen de la Comisión de Fomento sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento el proyecto de construcción de coches fúnebres.

Por unanimidad dicho dictamen quedó aprobado.

#### Un oficio

Se leyó un oficio de la Junta Local de primera enseñanza pidiendo se adquirieran varias obras para consulta de la misma.

Así se acordó hacerlo.

#### Sobre el bando de ayer

El Ayuntamiento se dió por en-

terado de la publicación del bando de la Alcaldía á los efectos del artículo 69 del Reglamento para la ejecución de la Ley de Reemplazos.

#### Nuevo avisador

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Bomberos proponiendo se nombre avisador de la brigada á Agustín Roca Campaner.

#### Himnario

Se leyeron varios dictámenes de la Comisión de Alumbrado proponiendo la supresión de varios faroles del Arrabal de Santa Catalina y la instalación de lámparas incandescentes en Porto-Pi.

A propuesta del concejal señor Canet el Ayuntamiento acordó que uno de los dictámenes que hace referencia á la supresión de faroles del Arrabal quedase sobre la mesa.

#### Ritas y trasposos

Se leyeron, quedando aprobados varios dictámenes de la Comisión de Fomento sobre trasposos de sepulturas, y altas en el padrón de vecinos de esta ciudad.

#### Construcción de una tubería

Se aprobó otro dictamen de la Comisión de Obras sobre construcción de una tubería de agua, y de gracia de cinco dineros de aquel líquido, casa número 20, calle de San Alonso.

#### Proyecto de una alcantarilla

Se leyó un dictamen de la Comisión de Obras sobre el proyecto

para la construcción de una alcantarilla desde la calle de la Virgen de Lluch al foso de la muralla que dando aprobado, después del señor Serra haber hecho algunas observaciones sobre el asunto.

#### Justiprecio

Se aprobó otro dictamen sobre justiprecio de la casa número 2 y 4 de la calle 6 del arrabal adquirida para el ensanche de la vía pública.

#### Distribución

Se acordó la nueva distribución de 16.000 pesetas consignadas para el presupuesto vigente de «Caminos Vecinales».

#### Justiprecio de porciones

Se aprobó un dictamen sobre justiprecio de porciones expropiadas para solares en las calles de la Lonjeta y Estrella, solicitada por don Pedro Parera Font.

#### Alineación de un camino

Se leyó el dictamen-proyecto para la alineación y mejora en el camino de S'Donade y que se exponga á efectos de reclamación; quedando aprobado.

#### Otro justiprecio

Se aprobó el justiprecio para una parcela que adquiere de la vía pública, sobrante para la alineación de la calle de Dameto, la propietaria de la casa número 31 de la citada calle.

#### Pidiendo una aprobación

Se aprobó un dictamen pidiendo la aprobación del importe sobre obras del murete de defensa en San Jordi y que se efectúen aquellas á destajo.

#### Reparaciones y permisos

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública, y se acordó conceder varios permisos para obras particulares.

#### Subasta

Se dió lectura á un dictamen sobre subasta del solar lindante en la calle 43 angular con la letra L. Dicho dictamen quedó aprobado.

#### El Hurto de Tirador

Se enteró á los señores concejales del dictamen de los síndicos respecto á la entrega, en parte, del Huerto de Tirador.

El Sr. Martí propuso que dicho dictamen quedara por ocho días sobre la mesa.

El Sr. Alcalde le hizo presente que en la comunicación como que se exprese el deseo de que la entrega de los solares se haga tan pronto como se pueda.

El Sr. Martí replicó, diciendo que él, durante los ocho días, llevará á cabo varios trabajos y que en la próxima sesión los unirá á la proposición que sobre el asunto ya tienen presentada.

El Ayuntamiento acordó que el dictamen quedara sobre la mesa.

#### Distribución de fondos

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

#### Para una manguera

Conforme con un dictamen de la Comisión de Hacienda se señaló el crédito para la adquisición de una manguera.

#### Cédulas personales

Se dió lectura á un dictamen de la Comisión de Hacienda sobre padrón de cedulas personales; quedando aprobado.

## Varios asuntos

#### La venida de los catalanes

El señor Alcalde, después de haberse dado cuenta de la orden del día, enteró á los señores concejales de que había recibido dos comunicaciones: una del Alcalde de Barcelona y otra del «Centre Excursionista de Catalunya» anunciándole en la primera que con los excursionistas irá una comisión del Ayuntamiento, y en la se-

gunda que en los días 7 y 8 del mes actual visitará Palma una expedición organizada por dicho «Centre».

En cuanto al recibimiento que se debe hacer á la Comisión del Ayuntamiento el señor Rosselló declaró que podría formarse una comisión compuesta de representantes de las fracciones que integran la Corporación para que pasara á bordo del vapor á recibirlos y que ella indicara la forma como se les debe obsequiar.

Dijo que el Ayuntamiento de Palma debía obsequiarles, correspondiendo de esta manera al recibimiento y á los agasajos y deficiencias con que siempre han sido acogidos los concejales palmesanos que han ido á la capital catalana con encargo de algun servicio municipal.

Apuntó la idea de que se podría organizar en su obsequio una excursión á Valldemosa, Dayá y Sóller, aunque cree conveniente es perlar al llegada de los excursionistas para tomar sobre ello un acuerdo.

En cuanto al grueso de la expedición manifestó que el Ayuntamiento era el que debía acordar si se tiene ó no que hacer algo en su obsequio.

El señor Martí propuso que se diera un voto de confianza al señor Alcalde y á la Comisión para que acuerde lo que encuentre más conveniente.

El señor Alcalde manifestó que en caso de que fuera posible, al regresar los excursionistas se les podría obsequiar con una comida en *Cas Catalá*.

Quedaron nombrados los concejales señor Calvet, Sureda (E) y García Orell para que acuerden la forma de obsequiar á los excursionistas.

#### Pidiendo protección

El señor Martí manifestó que había recibido dos cartas de las esposas de dos marineros que, por motivo de la huelga de la «Isla Marítima» están sufriendo condena en Cartagena, implorando la protección y el apoyo del Ayuntamiento en favor de los presos.

Se acordó dar un socorro á las familias de dichos marineros y solicitar que se les ponga en libertad, después del señor Martí haberse extendido en una serie de consideraciones encaminadas á hacer ver que esta libertad que se pide no es ninguna gracia especial sino el cumplimiento de un indulto publicado en la «Gaceta», hace ya mucho tiempo.

#### Una protesta

El señor Alcalde dió lectura á una proposición firmada por concejales republicanos y liberales pidiendo que el Ayuntamiento formule la más enérgica protesta contra el proyecto de ley de represión del Terrorismo, protesta que se dará á conocer á S. M.

El señor Rosselló manifestó que lo que procedía era poner á votación la proposición.

El señor Martí antes de empezar la votación hizo constar que si él votaba á favor de lo propuesto, era obediendo á razones jurídicas que cree que dicha ley no reune.

Puesto á votación quedó aprobada la proposición por 17 votos contra 7.

(En contra de ella votaron todos los conservadores, y á favor los liberales y republicanos.)

#### Ruegos y preguntas

El señor Calvet rogó al señor Alcalde que se tomaran algunas medidas referentes á obras que se están efectuando en calles de esta ciudad.

El señor Ramis suplicó que se activaran las obras de la calle de la Marina á fin de evitar los perjuicios que los olores pestilentes pueden ocasionar á los vecinos, y puesto además que, con ellas, se entorpece el tránsito rodado.

El señor Barceló (B) encareció la necesidad de que por parte de la Alcaldía se tomen medidas para evitar la propagación de la hidrofobia en los perros.

El señor Alcalde contestó á los señores Calvet, Ramis y Barceló que procuraría hacer cumplir sus ruegos y que tendría muy presente sus indicaciones.

#### Contra un llavero

El señor Ramis (A), se quejó del mal comportamiento que observa en su servicio, el llavero de la calle de los Olmos debido todo á lo muy aficionado que es á la bebida.

El señor Alcalde hizo notar que los llaveros son criados de los vecinos y que por lo tanto ningún derecho sobre ellos tiene la Alcaldía á no ser que promuevan escándalos públicos.

El señor Ramis pidió que se le permita continuar siendo llavero, pero que se le obligue á no poder entrar en ninguna taberna.

El señor Serra explicó la hazaña que llevó á cabo una noche, dicho llavero, que estaba completamente beodo; en medio de las risas de todos los concejales.

El señor Martí manifestó que del arreglo de este asunto podría encargarse el Teniente de Alcalde del Distrito.

El señor Sureda (E) dijo que desde el momento que el Alcalde autoriza el ejercicio de llavero, cree que cuando el encargado de dicho servicio no cumple bien está muy en su derecho de destituirle.

El señor Alcalde quedó encargado de solucionar el asunto.

A la una y media el señor Alcalde levanta la sesión, en vista de que no había ninguna otro concejal que quisiera hacer uso de la palabra.

## En el Círculo de Bellas Artes

### El concierto de hoy

Como ya saben nuestros lectores esta noche tendrá lugar en el «Círculo de Bellas Artes» el concierto musical que desde hace unos días se viene preparando.

Ayer se celebró ensayo general, asegurando todos los que asistieron á él que la velada de esta noche será de las que dejan muy grato recuerdo.

El concierto empezará á las nueve. Hé aquí el programa:

#### Primera parte

- 1.º Obertura de los *Maestros Cantores*, de Wagner, á tres pianos y doce manos.
- 2.º Duo del primer acto de *Händel und Gretel*, de E. Humperdinck.

#### Segunda parte

- 1.º *Sansón et Dalila*, Cantabile de Dalila, de Saint Saëns.
- 2.º *Danza Macabra*, de Saint Saëns, á dos pianos y ocho manos.
- 3.º *Ave María y Escena de Zará*.

#### Tercera parte

Concierto Vivaldi en la menor, arreglado por Bach á cuatro pianos, violoncello, viola y dos violines.

- a) Moderato.
- b) Largo.
- c) Allegro.

Hemos sido invitados al concierto, atención que agradeceremos.

## La obra de la Propagación de la fe

Sin duda, Dios visiblemente bendice esta obra; El, en medio de las presentes persecuciones y de los temores por el porvenir, hace apa-

sentido estético como Milá, á quien la poesía de certámen tenía que parecer falsa y viciosa por su índole misma, se allanase tan de buen grado á la restauración de un instituto que á quien le juzgase por el nombre solo y por ciertas exterioridades derivadas de la tradición tolosana, podía parecer arcaico y de mal gusto. El que tan donosamente se había burlado del tecnicismo escolástico y alegórico de las *Leys d'amor*, y de las enrevesadas genealogías, guerras y paces, de D. Barbarismo, D. Sollecismo, D. Metaplasmo, D. Tropo y Madona Retórica, claro es que no podía aspirar (ni aspiraba tampoco ninguno de los que con él formaron el primer Consistorio, á la renovación, que hubiera sido completamente infructuosa y risible, de aquellos procedimientos casi mecánicos de versificación en que cifraban su gloria los honrados eclesiásticos, síndicos, notarios, estudiantes y artesanos, que en el siglo XV concurren á los certámenes poéticos de Tolosa y Barcelona. De aquellas antiguas justas poéticas no se tomó (como

grande alma debió de regocijarse con ello, y hacerle bien llevaderas las molestias, dificultades y conflictos, inherentes á toda época de transición. Pero algo echaba de menos Milá en medio de las pompas y esplendores de la Barcelona moderna, algo de cuya desaparición cada día más acelerada no acertaba á consolarse. La fisonomía típica del antiguo pueblo catalán, los buenos usos de familia, de vecindad y de hospedaje así en los «págesos» como en los honrados menestrales, las danzas sencillas y decorosas al aire libre y á la luz del día, las viejas tonadas más bellas á veces que la canción popular á que acompañan, la pintoresca variedad de los trajes provinciales, hasta la ingenuidad de la lengua, «el verdadero catalán puro y sencillo y tan sentencioso como el libro de Turmeda», que sólo puede recogerse ya de labios de algunos ancianos. Quizá había demasiado pesimismo en estas consideraciones, porque precisamente la restauración literaria contribuyó á salvar algunas cosas y

movimiento fecundísimo de investigaciones históricas, desorientadas al principio por la pasión, pero encerradas después (y ojalá cada día lo estén más) en el cauce de la ciencia impersonal é incorruptible: una nueva eflorescencia artística, pródiga en frutos, prematuros á veces, pero de raro y penetrante sabor: un ideal estético que empieza á transformar la vida urbana, que aprovecha del renacimiento arqueológico los motivos tradicionales y los combina en nuevas é ingeniosas formas, acompañando con soberbias construcciones la pujante expansión con que, roto su viejo cinto de murallas, se dilata la gran metrópoli mediterránea, señora en otro tiempo del mar latino, «dives opum, studiosque asperrima belli», y destinada acaso en los designios de Dios á ser la cabeza y el corazón de la España regenerada. Todo esto ó casi todo pudo verlo ó vislumbrarlo Milá en sus últimos años, y todo ó casi todo procedía de aquel grano de mostaza que él y sus compañeros de letras confiaron á la tierra en 1859. Su

advierde Milá) más que el amor de la poesía, las flores y el nombre no muy exacto, pero bien sonante de *Gaya sciencia*; y de la antigua literatura se atendió más á la canción popular y á la poesía de las crónicas y leyendas. Tampoco se buscó el fundamento del juicio literario en las *Razões de trovar* ni en las *Leys d'amor*, obras de gran valor para los filólogos, pero de poco provecho para los modernos autores y juzgadores de poesía. Por eso (prosigue diciendo Milá con elocuentes palabras) «las poesías de los Juegos Florales no han sido flores artificiales criadas en calientes invernáculos y más hijas del carbón que del sol, ni se han abierto en medio de doctas corporaciones académicas. Fueron plantadas al aire libre, á la sombra de un árbol solitario ó en medio de una rumorosa tribu de árboles, al pie de sierras por pocos vistos y por ninguno exploradas; y han florecido junto á muros verdaderamente históricos, al son de nuestras tonadas populares, y acariaciadas por el mismo

# POR TELÉGRAFO

## Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

### La Política

#### La represión del terrorismo

Madrid 3 (23'45).

Se ha reunido la comisión que entiende en el proyecto de ley de represión del terrorismo, acordando después de muy animada y larga discusión suspender la emisión del dictamen, hasta que se conozca el resultado que se obtiene con el levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales.

Esta resolución ha sido objeto de grandes comentarios, creyéndose virtualmente ahogado el proyecto antes de salir a flote.

#### Lo que se supone

Madrid 3 (23'45).

Hay quien supone que el acuerdo adoptado por la comisión contra el terrorismo, á que hace referencia mi anterior despacho, ha sido indicada por el propio señor Maura, y que este lo ha hecho en virtud de elevadas indicaciones é influencias.

#### La prensa liberalesca

Madrid 3 (23'45).

Es por demás decir que la prensa del *trust* sale esta noche repleta de aspavientos, y alborozada hasta la exageración por la suspensión del dictamen contra el terrorismo.

Lo menos graves que dicen los rotativos es que á su campaña se debe tal medida, y que esa campaña continuará hasta conseguir dar la muerte definitiva al proyecto.

#### El señor Dato

Madrid 3 (23'45).

El presidente del Congreso señor Dato encuéntrase ya casi restablecido de su enfermedad.

Dentro de breves días marchará al campo con objeto de repararse totalmente, yendo después al balneario de *Aux-les-Bains* para tomar sus aguas.

#### Candidato carlista

Madrid 3 (23'45).

La minoría carlista ha celebrado una reunión con objeto de designar al candidato que ha de luchar por el distrito de Tudela.

Después de proponer muchos nombres, acordóse presentar á don Lorenzo Saenz.

#### Las Cortes

#### Congreso.—Los sucesos de Casablanca.

Madrid 3 (23'45).

Después de aprobada el acta en votación nominal, y de varios ruegos sin interés, el diputado señor Romero pregunta si está ya fijada la fecha en que han de retirarse nuestras tropas de Casablanca, y si no lo está que se fije cuanto antes y para un plazo brevísimo pues de no hacerse así no llegarán á evitarse nunca los disgustos entre franceses y españoles.

Le contesta el ministro de Estado, lamentándose de que tales asuntos se traten con demasiada libertad, y tacha de exageradas las noticias que propala la prensa sobre tan delicada materia. Interviene en la discusión el señor Villanueva, diciendo que debe dejarse al Gobierno en libertad para proceder como convenga sin perjuicio de exigir responsabilidades.

#### La Administración local

Madrid 3 (23'45).

Reanúdase el debate sobre la Administración local.

Preséntanse gran número de enmiendas á los artículos 138 á 146, en que se dispone la publicidad de las sesiones municipales, medios para expedir certificaciones de las mismas, validez de los acuerdos tomados y funcionamiento de las juntas de vecinos y de mancomunidades.

Queda en el uso de la palabra el señor Arias Miranda defendiendo una enmienda al artículo 147.

#### Senado.—Sobre casas baratas

Madrid 3 (23'45).

Abierta la sesión bajo la presidencia del general Azcárraga, hace algunos ruegos el señor Maestre.

El ministro de la Gobernación lee un proyecto de ley sobre casas baratas para obreros.

Se reanuda el debate sobre la reforma de la ley hipotecaria, terminando su discurso el conde de

Torreana, siendo contestado por el señor Santos Guzmán.

Se conceden varios créditos de Guerra y Marina.

### Varias noticias

#### El asunto Espinosa

Madrid 3 (23'45).

Afirmase que el yerno del ministro de Marina, en vista del sesgo que va tomando su asunto, pedirá la separación del cuerpo antes de que se publique el fallo condenatorio del tribunal de honor que contra él se ha reunido.

#### Fiesta aristocrática

Madrid 3 (23'45).

Los Reyes D. Alfonso y D.ª Victoria asisten en estos instantes á la fiesta de Caridad que se celebra en el palacio de los señores de Iturbe.

La fiesta está brillantísima, una aristocrática concurrencia llena los salones del suntuoso palacio.

### Graves sucesos en Casablanca

#### Lucha entre franceses y españoles.

Madrid 3 (23'45).

Casablanca.—Un soldado argelino hirió á un policía español, acudiendo al lugar de la reyerta un centenar de soldados franceses y unos veinte españoles, trabándose una encarnizada lucha entre los dos bandos.

Unos moros que se dieron cuenta del suceso intervinieron en la lucha poniéndose de parte de los españoles, degenerando en un verdadero combate.

Al sitio de la ocurrencia acudieron varios oficiales siendo impotentes los esfuerzos que hicieron por separar á los combatientes.

#### Heridos.—Calma aparente

Madrid 3 (23'45).

Casablanca.—De la reyerta habida entre soldados franceses y policías españoles, han resultado heridos tres de los nuestros y varios franceses.

Tras grandes esfuerzos, la oficialidad consiguió separar á los que reñían consiguiendo restablecer la calma, pero dejando muy excitados los ánimos.

#### Nueva agresión.—Frases insultante

Madrid 3 (23'45).

Casablanca.—Cuando se creía restablecida la paz, otro soldado argelino disputando con un español, vinieron á manos resultando herido este.

Cuando se les separó, el francés dijo al español que los suyos odiaban á muerte á los españoles solo por ser españoles.

Témese que se reproduzcan los desórdenes.

### Ultimos telegramas

#### Los restos de Zola

Madrid 4 (10'25).

Paris.—Al anochecer de ayer fueron exhumados los restos mortales de Emilio Zola y en un furgón han sido trasladados al Panteón Nacional.

Un numeroso grupo de gente recibió el fúnebre cortejo con una estruendosa silba, mientras que de otro salían algunos vivas.

Entre estos últimos figuraba el célebre comandante Dreyfus.

#### Espanoles ante el Papa

Madrid 4 (10'25).

Roma.—SS. el Papa ha recibido á los peregrinos madrileños que han visitado los santuarios del Pilar y de Lourdes.

Fueron presentados al Papa por el Obispo de Madrid que preside la peregrinación.

#### Triunfo de los catolicos.—Congreso clausurado.

Madrid 4 (10'25).

Telegrafian de Colonia que los catolicos han sacado triunfante la mayoría en las últimas elecciones municipales.

Paris.—Bajo la presidencia del delegado español ha sido clausurado el congreso algodonero.

#### Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

#### El Sr. Abadal

Barcelona 3 (22'00).

La Directiva de la Lliga Regionalista ha visitado al senador se-

ñor Abadal y le ha expresado su satisfacción por haber cesado el peligro en que estuvo, á consecuencia de la grave enfermedad sufrida.

#### El alcalde accidental

Barcelona 4 (8'00).

El Sr. Bastardas ha declarado que, no obstante ser republicano, irá á recibir mañana á los Infantes D. Fernando y D.ª Teresa que llegarán á las 11'30 noche.

Entiende el Sr. Bastardas que el alcalde ha de prescindir, en determinados casos, de sus ideales políticos en aras del respeto y de la cortesía.

Esto mismo defendían los concejales catalanistas cuando el señor Sanllehy aplazó por 24 horas la inauguración de la Reforma con objeto de que asistiera el Rey. Los republicanos, con el Sr. Bastardas al frente, opinaban lo contrario y acordaron un voto de censura al Sr. Sanllehy.

#### La expedición á las Baleares

Barcelona 4 (8'15).

Durante todo el día y noche de ayer, no cesó un instante en el «Centre Excursionista» al movimiento propio de los preparativos para la excursión á Tarragona, Salou y Baleares.

La expedición desembarcará en Tarragona y se dirigirá en tren especial á Salou donde volverá á embarcarse. De esta manera se atiende al ruego de los tarraconenses y se recuerda mejor la célebre empresa del gran Rey, el cual, en efecto, no desembarcó sino que se embarcó en Salou.

#### A punto de zarpar

Barcelona 4 (8'20).

El «Balear» está á punto de zarpar.

Diríjense al embarcadero de la Paz numerosos excursionistas acompañados de amigos que van á despedirles.

Espérase la comisión del Ayuntamiento formada por los señores Gali, republicano independiente y capitan de marina mercante, Duran y Ventosa, catalanista, y Esteve, republicano solidario.

#### Despidiendo á los expedicionarios.

—Cambó desiste.

Barcelona 4 (9'15).

Ha venido á despedir á los expedicionarios el alcalde accidental señor Bastardas.

La expedición compóñese de un centenar, aproximadamente. El número exacto no se sabe, por haberse agregado algunos á última hora.

El señor Cambó ha desistido de agregarse á la expedición, por tener que asistir al Congreso.

#### Animacion

Barcelona 4 (9'40).

Aumenta la animación en el embarcadero.

Ha despedido en los expedicionarios el señor Prat de la Riba.

Hay representaciones de varias entidades.

#### Salida del Balear

(Urgente)

Barcelona 4 (11'25).

Ha zarpado el Balear.

Al desamarrar, han resonado aplausos y vivas á Cataluña y á Baleares.

El día preséntase lluvioso, reina fuerte viento N. la mar esta picada.

#### Bolsín de Barcelona

Barcelona 4 (11'25).

Interior. . . . . 83'42  
Nortes . . . . . 71'40  
Alicantes . . . . . 46'00

Buxareu.

### Últimas noticias

#### Un esqueleto en el «Cap des Falcós»

La guardia civil y el Alcalde de Calviá han dado cuenta hoy al señor Gobernador de haber sido encontrado escondido dentro una mata, cubierto por un haz de ramaje, el esqueleto de un hombre que al parecer falleció hace ya más de un año y tendría unos 50 ó 60 años de edad.

El esqueleto presentaba heridas en el cráneo, lo cual hace sospechar que la muerte fue causada violentamente.

#### BICICLETA

se desea vender una en buenas condiciones.  
Darán razón: calle de General Barceló núm. 29.

recer su Iglesia siempre grande, siempre también por constante generosidad de los fieles.

Así se compruebe, leyendo la cuenta y razón de la *Obra* en sus *Anales*. En 1906, los ingresos de una *Obra* ascendieron á 6.403.958 fr. 64, en 1907 se han elevado á 6.644.377 fr. 72. Resulta, pues, un aumento de 240.439 fr. en favor del ejercicio actual.

Dos detalles más. Es de notar que, á pesar de la lucha religiosa en Francia, esta nación ocupa el primer lugar entre las naciones del mundo que más contribuyen á las limosnas para la propagación: pues la suma asciende á 3.123.463 francos.

Cuanto á España consignamos con gusto que la diócesis de Mallorca ocupa nada menos que el cuarto lugar entre las que más contribuyen á la *Obra*. Victoria da un total de 41.094 ptas, Barcelona 32.318; Madrid 20.784 y nuestra diócesis 13.614.

### Sobre la venida de los catalanes

Por la reseña de la sesión del Ayuntamiento, que en otro lugar del presente número publicamos, nuestros lectores habrán podido ver el acuerdo que tomó la Corporación Municipal en lo que hace referencia á la manera como se debe recibir á la expedición catalana.

La Comisión, que se acordó nombrar para que determine lo que se debe hacer en obsequio á los concejales barceloneses que vengan con los excursionistas, después de terminada la sesión se reunió acordando ir en una lancha automóvil á salir al encuentro del vapor que conduzca los excursionistas.

También se acordó obsequiar á los concejales catalanes con una excursión por el interior de la isla y con una comida que podría celebrarse en el mismo Ayuntamiento.

El señor Alcalde ayer mismo puso al Alcalde de Barcelona el siguiente telegrama:

Excmo. Sr. Alcalde de Barcelona Ayuntamiento de mi presidencia acaba de acordar haber visto con satisfacción la venida de los concejales de su Excmo. Ayuntamiento y me encarga diga á V. E. que una Comisión pasará á bordo á recibirles poniéndose á su disposición para organizar alguna excursión por esta isla.

Antonio Rosselló

### La Cruz Roja

#### Hombre asistido

En el dispensario que tiene *La Cruz Roja* en el arrabal de Santa Catalina ha sido curado un sujeto, llamado Mateo Vidal, que presentaba una profunda herida en un pie, infectándole la pierna, producida por el pinchó de uno de los dependientes de consumos, al ir á reconocer un carro en el que iba aquél.

La cura fué practicada por los socios D. Santiago Villalonga médico, D. Miguel Garau, D. José Valenzuela y D. Pablo Cabot. Después de curado en aquel dispensario, fué conducido el herido á su domicilio por los socios don Miguel Andreu y D. Pablo Cabot.

### Una exposición

La *Cámara de Comercio* de esta ciudad ha dirigido á las Cortes la siguiente exposición:

«La *Cámara de Comercio* de Palma de Mallorca.

Conocida la reforma que se intenta introducir en los Presupuestos de 1909 (Gacetas del 1 y 2 Mayo) respecto á la tributación de las Sociedades mercantiles que no siendo anónimas ni comanditarias por acciones se dediquen á algún fin lucrativo, y á las profesiones de orden civil y judicial clasificadas en la tarifa 4.ª del Reglamento de la contribución industrial, y conocida también la petición á las Cortes formulada por la *Cámara de Madrid* para que no aprueben la reforma, acuerda informar á la Comisión del Congreso que entienda en el asunto:

Que si bien verá con gusto la disminución del 6 por 100 del 12 sobre utilidades que gravan á las Sociedades anónimas y á las comanditarias por acciones que se dedican á uno ó varios ramos de fabricación, no puede estar conforme con los medios que se adoptan para compensar la baja por las siguientes razones:

1.ª Porque en vez de obtenerlo por una disminución del Presupuesto de gastos se grava una vez más á la industria y al comercio ya suficientemente exprimidos con el cuantioso aumento del 24 por ciento en sus cuotas, que sufrió en 1908 con motivo de la desgravación de los vinos.

2.ª Porque ya en ese caso como en el actual no se preocupó el Gobierno de descubrir la riqueza oculta en cuanto á contribución territorial y sigue el sistema de aumentar inconsideradamente en una ó otra forma la contribución evidente que consta en las matrices de industria siempre en perjuicio del contribuyente de buena fe. El aumento del año último ha colocado al comercio y á la industria en una situación desesperada que resultará insostenible si prospera el proyecto.

3.ª Porque el medio tributario de cuota proporcionada á las utilidades, que acaso fuera el mejor si la Administración pública y el país estuvieran capacitadas para adoptar este sistema, ha de ser aplicado generalmente á to-

do lucro, sin distinción alguna de contribuyentes, y no de una manera particular y defectuosa como indica el proyecto; pues no se lesa la tributación por utilidades más que como fórmula para aumentar la cuota exigible ya que se mantiene la actual contribución fija, como mínimo de la nueva percepción por el Fisco.

4.ª Porque se destruye el actual sistema de agremiación y los pequeños contribuyentes de cada industria que por compensación no llegan á pagar la tarifa oficial resultarán perjudicados en cuanto habrán de satisfacer las cuotas fijas del reglamento, matando con ello las pequeñas industrias asociadas.

5.ª Porque la obligación de formar un balance cada semestre para liquidar las utilidades correspondientes representa un gasto de consideración incompatible con los escasos productos de las industrias al por menor.

En mérito de lo expuesto, la *Cámara de Comercio* de Palma replica á las Cortes se sirvan aceptar del proyecto ministerial la reducción que se propone en la tributación de las Sociedades anónimas y comanditarias, y para compensar la baja que en los Presupuestos produzca tal rebaja que se tengan en cuenta las indicaciones que se hacen en el presente escrito.

Palma 30 Marzo 1908.—El Presidente, Ricardo Roca.—P. A. de la J., el Secretario General, J. Esteve Bosch.

Excmo. señor Presidente del Congreso de los Diputados.

### Nuestro corresponsal en Barcelona

Hemos encargado á nuestro activo corresponsal en Barcelona, señor Buxareu, que siga en su viaje á Igualada y al Bruch á los Infantes D.ª Teresa y D. Fernando, á fin de que pueda enviarnos una información amplia referente á la expedición de los egregios viajeros.

### Del mar

Ayer salieron: para Ibiza y Alicante, el vapor correo *Isleño*; para Barcelona, el vapor correo *Bellver* y para Capdepera, el pailebot *San Sebastián*.

—Procedentes de Gandía, Sóller, Andraitx y Mahón han llegado, respectivamente, los laudes *Virgen de los Desamparados*, *Catalina*, *Joven Miguelito* y el pailebot *Unión*.

—Esta mañana han llegado dos vapores correos: el *Miramar* de Barcelona y el *Cataluña* de Ibiza.

### En la inspección de policía

#### Actos inmorales

Ha sido denunciado á la policía un individuo llamado Antonio Con de Cava, de nacionalidad italiana y de 27 años de edad, por cometer actos inmorales.

Los jefes de la inspección pusieron el hecho en conocimiento del señor Gobernador civil, quien probablemente impondrá una multa al súbdito italiano de referencia.

### De la provincia

#### Mallorca

Llubi 1. Junio de 1908

Continuando las conferencias de vulgarización científica en el local de la Escuela pública de niños de esta villa, ayer domingo el inteligente sociólogo y virtuosísimo religioso franciscano P. Pedro Juan Cerdá, superior del convento de Artá, disertó sobre el importante y candente tema «Cuestiones sociales y obreras.» Con pleno conocimiento del asunto y clarísima expresión dió á conocer el origen y desarrollo del socialismo, señalando luego los medios de lograr el bienestar material del obrero.

Fué insuficiente el vasto salón para contener la numerosa concurrencia que se congregó, y muchos tuvieron que estar de pie en la antesala y en el patio contiguo, pero todos escucharon con suma atención las atinadas observaciones y razonamientos del ilustrado disertante, y tanto fué el entusiasmo promovido que de allí nació, casi ya hecha, una *Caja rural* de ahorros y préstamos para los pobres. Uno de estos días se reunirán valiosos elementos de espíritu emprendedor y altruista para dar cima á la obra.

Estas provechosas conferencias demuestran: que los Maestros no son «Jefes de policía», que cobran mucho menos «de lo que toca», que se preocupan algo más que de ascensos y cobrar la nómina, y que si al anhelo de mejora, no personal sino social, que sienten, correspondiesen las clases directoras con verdadera protección á la enseñanza, otra sería la cultura y el estado económico de la nación española.—DINA.

La Vuelta 2 Junio de 1908.

Con mucho entusiasmo se habla en esta villa de la próxima peregrinación mallorquina á Nuestra Señora de Lourdes.

Hay tanta animación que, según se dice, ya se han inscrito más de treinta peregrinos, y entre ellos, algunos enfermos que con fe viva y grande esperanza irán á la Gruta milagrosa para alcanzar la salud, si les conviene.

Noticias frecuentes también nos llegan de otros pueblos circunvecinos, de donde partirán muchos romeros para formar, en conjunto, la mas numerosa peregrinación mallorquina que jamás, se haya hecho á las famosísimas *Rocas de Masabielle*.

—Día 6 del actual á las 10 de la mañana se dará principio á las cuarenta horas en honor de la venida del Espíritu Santo.

Las pláticas corren á cargo de un elocuente orador.

Día 8 á las 7 de la mañana comunión general para las hijas de María.

A las 10 cantará la misa mayor el Reverendo Cura-Párroco; á las 8 de la noche conclusión con procesión y bendición con su divina Majestad.

—En la Albufera los cultivadores del arroz dentro breves días empezarán á trasplantar el Bomba y el Salmerón.

Corresponsal.

### En la Audiencia

Esta Audiencia ha dictado sentencia en la causa procedente del juzgado de Manacor contra Pedro José Brunet sobre hurto, condenándole á la pena de dos meses y un día de arresto mayor accesorias y costas.

### Necrológicas

Día 2.—Antonia Matheu Coll, vi da, 85 años, Bonaire 25, vejez.—María Martorell Mulet, viuda, 58 años, San Elías 22, ateroma.—Teresa Pons Bosch, 2 meses, San Felio 14, catarro.—Magdalena Deyá Bonafé, 23 meses, Calatrava 1, diarrea.—Francisca Pieras Llopart, soltera, 21 años, Pont y Vich, neumofimia.

### Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

Santos Bonifacio, Pacifico y Doroteo, obispos

Oración de Cuarenta-Horas

Concluyen en las Misas dedicadas á Ntra. Sra. de la Soledad: Exposición á las seis y media, á las siete el ejercicio del Mes del Sagrado Corazón de Jesús y misas rezadas; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Más Cuarenta Horas

Empiezan en el Socorro dedicadas á Ntra. Sra. de los Desamparados: Exposición á las seis de la mañana, y al anochecer ejercicio del Sagrado Corazón, sermón, ejercicio del Septenario, bendición y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En las Reparadoras, por la noche, á las ocho, el ejercicio Eucarístico de la Hora Santa, con plática por el Rdo. Sr. D. Antonio Llabrés, con intermedios de canto y órgano.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Piedad en Sta. Eulalia.

### Gacetillas

Esta noche se reunirá en el Gobierno civil la Junta provincial de Instrucción pública.

En la tarde de ayer se extravió un imperdible de oro con una pequeña fotografía en el interior.

La persona que lo entregó á su dueño, San Alonso, 66, principal, será gratificada.

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hópital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grand-Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

SEROBIOL dá robustez á los niños. 4

VINO ESPUMOSO PARA MESA

véndese en todas partes

LIBRERIA RELIGIOSA. Véase el anuncio insertado en 4.ª página

Medias y Calcetines

Véase el anuncio en 4.ª página

Se consigue la completa desaparición de toda clase de tos y el mantener fresca y sana la boca, mediante las Pastillas de Sureda y Lliteras—Brossa, 9-Palma. 4

Pídanse los verdaderos productos Vichy-Etat en envases de origen. Sal Vichy-Etat para bebidas en cajas metálicas de 10, 25 y 50 paquetes. Comprimidos Vichy-Etat efervescentes y Pastillas Vichy-Etat altamente digestivas. 2

ASIGNATURAS DEL BACHILLERATO

Clases de repaso por D. José M.ª Tous y Maroto Ayudante del Instituto Informes: Cavallería, 23-1.º

Gafas y Lentes

MOLDURAS para CUADROS Aparatos de Física S. Nicolás, 31—Casa Lassalle PRECIOS SIN COMPETENCIA

JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases. SAN NICOLAS 8.—PALMA

Por poco ó mucho dinero que Vd. tenga, aproveche la GRAN LIQUIDACION de LA PALMERA CEREROLS, 6 Y BOLSERIA, 6

Vapores Directos

Línea de las Antillas. Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Guantánamo y Manzanillo, saldrá de este puerto el día 24 del corriente el vapor

MIGUEL GALLART

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

(ANTES A. FOLGH Y C.)

Línea de la América del Sur

Para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 18 de Junio el vapor

BRASILEÑO

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Vapores Trascos de Pimilos Izquierdo y C. de Cadiz

Línea del Brasil-Plata

Salidas fijas mensuales para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, hará su primer viaje el día 7 de Junio, el nuevo y magnífico vapor de 7.500 toneladas

VALBANERA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos y para Las Palmas (Canarias).—Se admite carga para Rosario de Santa Fé y Puerto Madryn con trasbordo en Buenos Aires y también para Pernambuco, Bahía, Porto Alegre, San Francisco, Río Grande y Pelotas con trasbordo en Río Janeiro.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de 3.ª clase se aloja en amplios departamentos, sierviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.

Debido á la competencia de las compañías extranjeras el precio del pasaje en 3.ª clase y hasta nuevo aviso es de 26 duros

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas

SAN JUAN, 20-PALMA

DESCONFIAR DE IMITACIONES

Advertisement for Magnesia de Bishop, featuring an image of the product and text describing its benefits for various ailments.

REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

Xarop Vermífugo.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen trobà mes segur per metá es tichis y per doná bons colós y molta de gana a n'el infants malaltisos.

Gallicida Sureda.—Sense moléstia, fa desapareixe es callis, uss de poll y ses demés dureses d'es peus.

Pastillas Sureda.—Curan de ré se lesosina, mentenan fresca se boca, agradabl'n salé y evitan al fumadó ses moléstias dels mals tabacs.

Sense piques, barts, ni cap llejura, quedan ses senyorettes que se trent n cada día amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

Es Bragués més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUGIA, se troben á sa POTECARIA den SUREDA y LLITERAS.

Costa d'en Brossa núm. 9 PALMA DE MALLORCA

LIBRERIA RELIGIOSA

19 BROSSA 19

Obras ultimamente recibidas

El Modernismo Religioso segunda serie de conferencias sobre Los Peligros de la Fé por Ruiz Amado S. J.

La Superiora Religiosa instruida en las leyes del gobierno cristiano por Membrado S. J.

Las Maravillas de Lourdes por Segur.

Las Asambleas de la Buena Prensa por el Ilmo Obispo de Jaca.

Teoría de la Revelació por Casasnovas, S. J.

El Rayo de Luz por Monlaur, traducción de la 80.ª edic. francesa.

Estudio sobre el cuarto Evangelio de S. Juan por Murillo.

Cantemus Dómino Colección de 191 cánticos religiosos de varios autores por un P. de la compañía de Jesús. Están aprobados por la C. de M. S. de Mallorca á excepción de 19.

Los Esponsales y el Matrimonio por Ferreres.

Instrucción al Pueblo sobre los diez Mandamientos y los Sacramentos por Ligorio.

Vida y Milagros de S. Francisco de Javier por García.

Hojitas propias para repartir durante el mes de Junio, á precios limitadísimos.

19 BROSSA 19

Tip. Litografía de Amengual y Muntaner

TE LIPTON

EL MEJOR DEL MUNDO

TE LIPTON el más fino que la tierra produce proveedor de varios Soberanos Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA

El TE es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado, de ser solo curativo para resfriados, el TE por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.

En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud además de tomado despues de las comidas como á digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como á merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.

Si queréis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el TE LIPTON, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El TE LIPTON es la bebida predilecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.

En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el TE LIPTON.

De venta: En los principales Torrefratos, Colmados, Droguerías y Ultramarinos de España.

Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C. En Baleares: M. Serra Bennasar—Palma

Advertisement for BOCA Mentholina, featuring the brand name in large letters and describing its uses for dental and throat issues.

Se usa emblanquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 66, y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras, Palma de Mallorca.

Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca. Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:08 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 18:15.

Salidas de Manacor: Para Palma, á las 2:30, 6:30 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 6:30 y 17:15.

Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40, 12:15 y 17:15.

Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55, 12 y 17:25.

Vapores correos. Salidas de Palma para Barcelona: Los lunes, martes, jueves y sábados á las 6 y media tarde.

Salidas de Palma para Ibiza y Valencia. Los viernes á las 12.

Salidas de Palma para Argel: Los jueves 5 tarde.

Salidas de Palma para Marsella: los sábados á las 12.

Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona: los miércoles á las 10 noche.

Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes á las 10 noche.

Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados á las 6 y media tarde.

Salidas de Barcelona para Palma y Argel: los miércoles á las 6 y media tarde.

Diligencias correos

Table with columns: Pueblos, Puntos de parada, Salidas, Llegadas. Lists routes to Andraitx, Santacilia, Calviá, Esporlas, Establiments, Establiments, Bañalbufar, Puigipunt, Valldeusa, S. Miguel, 84, Deyá, Sóller, S. Miguel, 80, Buñola, Lluchmayor, Bauló, 6, Santany, Campos, Sansellas, p. San Antonio, Sta. Eugenia, Felanitx, Mercadal, 18, Algaida, Monturri, Porreras.

SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE JUNIO DE 1908

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

admitiendo carga y pasaje.

Línea para el Brasil

Saldrá de Barcelona el día 20 de Junio para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

Contabilidad y correspondencia mercantil

Persona apta que dispone de algunas horas desocupadas, se ofrece para llevarla.

También se encarga de copiar toda clase de documentos.

Informes: «Agencia de Publicidad».—Luz, 21.

Casa de Recreo

Se alquila úra de mucha capacidad, en San Llull de la Vileta.

Informarán en Son Rusiñol ó en Palma calle de la Cofradía, 4.

PRONTITUD

reserva y Economía

Se facilitan capitales á préstamo hipotecario, compra y venta de fincas, y se gestiona el arreglo y cobro de censos y alquileres.

Razón: «Agencia de Publicidad».—Luz, 21.

INTERESA

al los que se ausentan

El antiguo embelador Bernard Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE

SOLEDAJ NÚM. 18, (CARPINTERÍA)

Colligite fragmenta.

Recojan sellos usados, monedas antiguas ó extranjerías y papel estrado para el sostenimiento de niños pobres destinados al sacerdocio, y envíalo al Despacho de la Obra de Beñen, Caputras, 4.ª entrada, Barcelona.

AVISO

El despacho de la fábrica de Cemento, Baldosas hidráulicas y piedras artificiales de

REYNES Y C.ª se ha trasladado al Paseo de la Rambla n.º 24.

EXPRESS UNIVERSAL

AGENTE EN PALMA

Lorenzo Ollart Iria

«Transportes» á FORT FAIT de toda clase de mercancías desde Palma y Marsella ó Certe al interior de Francia, Italia, Suiza, Alemania y Austria, con conocimientos directos.

«Pasajes» para todos los principales puertos del Universo por las Compañías Navieras de Barcelona, y por Compagnie Generale Transatlantique, Boot-Line, Messageries Maritimes, Pacific Steam Non. C. y Chargeurs Reunis, [America Line, & C.

Marina, 62—Palma de Mallorca—Marina, 62

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico. El día 17 de Junio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII

directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela, Colombia.

Línea de New-York, Cuba y Méjico. El día 26 de Junio saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor MONTERRAT

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia. El día 11 de Mayo saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor MANUEL CALVO

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Cumana y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas. El día 23 de Mayo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias en ALICANTE

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jumará, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos-Aires. El día 3 de Junio saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor LEON XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias. El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, y el 22 de Cadiz el vapor M. L. VILLAVERDE

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo. El 25 de Mayo saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tángier. Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma

Medias y calcetines de algodón y de lana

HECHOS A MAQUINA

Calcetines desde 22 reales docena y Medias desde 33 reales docena

Clases de gran duración

J. CAÑELLAS

Calle de Santo Domingo núm. 14—PALMA

LLOID SABAUDO



El magnífico y rápido vapor

RÉ D'ITALIA

Saldrá de Tarragona el 24 de Mayo para

Santos y Buenos-Aires

Para pasajes y demás informes, dirigirse calle del Mar, núm. 49 pral.—Palma.

AGENCIA DE PUBLICIDAD

DE

M. Serra Bennasar

CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS

Gaceta de Mallorca y Diario de Palma

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, á precios ventajosos.

Inclusión de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario.

Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital.

Reparto de prospectos, etc., etc.

Pídanse tarifas á esta Agencia, Luz, 21—Palma

Histógeno Llopis

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se ven en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO, —Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, núms. 1 y 3—Madrid.